

LAS POBLACIONES INDÍGENAS EN AMÉRICA LATINA

Dr. Rodolfo Stavenhagen

El tema del que vamos a hablar que es el de los derechos humanos de los pueblos indígenas del continente particularmente de América Latina que han sido efectivamente los últimos; han sido los últimos desde muchos puntos de vista siendo los primeros. Los pueblos indígenas sabemos que fueron, son los pobladores originales de este continente, sus descendientes hoy en día son los descendientes de las grandes civilizaciones de los pueblos que ocuparon todo el vasto continente americano que fue descubierto, dicen, pero más bien invadido por los europeos hace unos 500 años y hay quienes se aprestan a celebrar este sesquicentenario ahora pero para los pueblos indígenas que en aquel entonces fueron los primeros y hoy son los últimos no es nada para celebrar sino para conmemorar y para repensar 500 años de genocidio, 500 años de opresión y 500 años, eso sí, de resistencia, de resistencia pasiva y a veces de resistencia activa. Pero para dar una idea simplemente porque decimos que los pueblos indígenas del continente habiendo sido los primeros son ahora los últimos. Simplemente en el vuelo del avión que me trajo aquí a San José hoy en la mañana abrí el periódico y te recorte para ustedes -- estimaciones oficiales de la Organización de Naciones Unidas preveen que los pobres en América Latina superarán los 200 millones de personas en el año 2000, informó aquí el Asesor de la ONU, habrá en el año 2000

do cientos millones de pobres en América Latina es decir la mitad de la población y al mismo tiempo el Instituto Nacional de Estadísticas de Guatemala, INEG, informó que en las áreas rurales de ese país centroamericano la pobreza afecta al 86.6 por ciento de la población y la pobreza extrema a un 71 por ciento y luego asegra el mismo vocero del gobierno de Guatemala que, y subrayo la mayor parte de la pobreza en ese país se ubica en las regiones donde hay grupos indígenas. Eso lo dice la ONU, eso lo dice el representante del gobierno de Guatemala en esta reunión de la ONU y se cita en el periódico a Guatemala pero se pudiera citar a México, se pudiera citar a Colombia, se pudiera citar a Costa Rica, se puede citar al Perú, al Ecuador, a Chile, Argentina, Bolivia, a todos los países de América Latina donde hay cientos de millones de pobres, la mayoría de los pobres en las áreas rurales aunque mucho pobres en las áreas urbanas y dentro de esto la mayoría de los pobres los pueblos indígenas de América Latina. Por lo tanto no necesito decir más, las mayores violaciones a los derechos humanos en América Latina se cometen en contra de los pueblos indígenas, con mayor intensidad, con mayores abusos, con mayor brutalidad y en su numero en la mayoría de los casos las victimas y las personas más vulnerables a la violación de los derechos humanos son precisamente los pueblos indígenas. Segundo artículo que recorté en el periódico pero ya hoy se habló de esto, precisamente la Audiencia Pública que tuvo ayer la Corte Interamericana de

derechos Humanos, aquí mismo de la que informó el Juez Bürgenthal en que se refiere a un caso de proteger a 14 miembros, también en Guatemala tal vez por casualidad ahora salieron dos noticias en Guatemala pero pudiera ser en cualquiera otra parte también, 14 miembros del Consejo de Comunidades Étnicas Run juel juman (?) de Guatemala, es decir nuevamente pueblos indígenas. Es interesante también de que en los últimos años cuando se ha hablado tanto de las violaciones de los derechos humanos en América Latina, y como decía el Juez Bürgenthal en la conferencia anterior: los Estados y la opinión pública se ocupan más de este problema en momentos de dictadura militar pero cuando estamos como se supone o se nos dice que estamos en una etapa de transición a la democracia o en que la mayoría de los gobiernos son efectivamente electos por procesos electorales democráticos entonces ya no se habla tanto de derechos humanos, pero repito de los derechos humanos y sus violaciones de los que se hablaba tanto en los últimos años, se refiere principalmente a los derechos civiles y políticos que ya conocemos que están sancionados por la Convención Interamericana, por la Convención y Pacto Internacional, la Declaración Universal, etc., pero se habla muy poco, y ahora menos incluso porque ya no hay dictaduras contra las que hay que hablar, se habla muy poco de las violaciones persistentes y permanentes de derechos humanos que sufren la mayor parte de nuestros pueblos, estos 200 millones de pobres o más de 200 millones de pobres que viven

Violaciones estructurales, violaciones no contundentes que no se refieren a tal o cual dictador o a tal o cual tirano o exceso militar o ejecución de la muerte si no se refiere a la estructura de la explotación social y económica, de la propiedad de la tierra, de la estructura del poder, que se inició en América hace precisamente 500 años en ese momento que ahora estamos celebrando, que inicio precisamente un sistema de avasallamiento, de subordinación, de discriminación, de opresión, de explotación, palabras bastante para describir ese sistema en el cual los pueblos indígenas fueron sometidos a más de 300 años primero durante el colonialaje y desde la época de las independencias políticas desde hace casi 200 años más sometidos a una situación en que sus derechos humanos han sido sistemáticamente violados por parte ya no solo de tal o cual autoridad perversa o tal o cual coronel, oficial, torturador sino por el sistema mismo y la estructura económica y política misma de nuestro continente. Estructura económica y política que en muchos países todavía persiste hasta hoy en día y ahí están los datos que les acabo de citar y tantos otros que podemos seguir citando pero que no viene al caso mencionar en este momento.

Primera constatación entonces la violación de los derechos humanos de los pueblos indígenas es una violación total, es una violación estructural, es una violación incorporada en la estructura social y económica históricamente dada de

nuestro continente en la cual precisamente los pueblos indígenas ocupan las posiciones más vulnerables y si no podemos enfrentar este hecho dentro de los debates actuales sobre los derechos humanos, entonces estábamos mirando a una pequeña parte de lo que realmente acontece en nuestro continente. Este es un problema muy complejo como todos ustedes bien saben porque una primera reacción ante este problema pudiera ser -- bueno lo que pasa es que los indígenas viven muy aislado así no llega la justicia y la opinión pública no se entera y simplemente es cuestión de una mayor eficiencia en la administración de justicia, en los mecanismos jurídicos legales de protección, etc., es problema de capacitación, es problema de educación, es problema de acelerar los trámites administrativos y en los tribunales y entonces ya no habrá violaciones a los derechos humanos. Ojalá fuera tan sencillo, pero sabemos que no es tan sencillo porque la situación se refiere a problemas de estructura económica, a propiedad de la tierra, a concentración de la tierra, a caciquismos y zamonialismos locales, a estructura del poder a nivel local del municipio, de la provincia, de la sierra, de la montaña, de la selva, etc., y finalmente se refiere a la estructura de clases sociales de nuestros países y a la concepción predominante y hegemónica del Estado nacional, entonces es un problema de tipo sociológico, es un problema de tipo político y es un problema de tipo filosófico, no sólo es un problema de administración de justicia, no sólo es un problema de

tecnica jurídica. Por qué dice que es un problema de tipo teórico, porque yo lo voy a decir muy breve. El problema es complejo pero es importante decirlo para tenerlo presente en la cabeza, porque la concepción que tuvieron y tienen todavía en su gran mayoría las élites gobernantes, las élites dominantes de América Latina, la concepción que tienen estas élites de la Nación de la nacionalidad, del Estado, es una concepción importada, importada de los países de Europa Occidental y de Estados Unidos en la época del Estado. Yo cuando nuestras élites crearon los sistemas jurídicos constitucionales, crearon un modelo de nación que nosotros hemos aprendido en nuestras escuelas, en nuestras universidades, en nuestras historiografías oficiales, etc., crearon un modelo de nación que excluye la presencia de los indígenas como parte viva de la nacionalidad actual, como parte viva del país, como parte viva de la sociedad. El modelo de nación y el modelo de Estado que se deriva de esta concepción de la nación es un modelo monocultural, homogeneizador basado en la creencia ficticia de que toda la población tiene que aspirar una cultura única, una identidad étnica única que es la que fue impuesta por el colonizador y por las élites gobernantes. Llamadas criollas, terratenientes, burguesías nacionales, intelectuales urbanos, clases medias como se quiera, pero cualquiera sea el modelo véamos la historia de América Latina del siglo XIX del siglo XX, tenemos un poco en el pensamiento de los grandes libertados de los pensadores, de escritores

nacionalismos y en estos racionalismos donde están los pueblos indígenas o no están. Al contrario, la idea de la nación está basada en la idea de que el indígena debe desaparecer como tal, debe de incorporarse, debe de asimilarse, debe de integrarse, debe de mexicanizarse, peruanizarse, como se quiera llamar y ha habido políticas del Estado educativas, culturales, económicas, desarrollo de la comunidad, proyectos de desarrollo, polos del desarrollo, planificación regional, todo eso con lo que se ha trabajado que es precisamente una política asimilacionista, integracionista, negadora y marginalizadora de las lenguas indígenas, de las culturas indígenas, de las etnias indígenas, de las tierras indígenas y de los pueblos indígenas en la nación, y si esto ha sido la política y esto ha sido así, entonces resulta realmente sorprendente que al llegar al final del siglo y al famoso 500 aniversario, al famoso aniversario, todavía podemos hablar hoy día de una gran vitalidad de los pueblos indígenas en los países de América Latina, vitalidad que nuestras élites soberanas, nuestros medios masivos de comunicación, nuestra historiografía oficial, nuestro sistema educativo oficial han querido negar como se ha querido tapar el sol con un dedo, pero claro no vieron el eclipse del otro día, pero se pensaba que con un dedo se podía tapar el sol, bueno de la misma manera se pensaba que al ignorar la contribución indígena a la cultura contemporánea de nuestros países se estaba inventando una nación que no tenía indígenas y nada más tarde, sabemos muy

bien que hay cuando menos, incluso las estadísticas no
nacen falso aquí, cuando menos hay 400 grupos indígenas en
el continente latinoamericano, no hablo de Canadá y Estados
Unidos que suman conservadoramente 30 millones de
habitantes, más de 30 millones de habitantes porque incluso
los censo han mentido con respecto a los indígenas, las
estadísticas no son confiables, se ha cometido lo que algunos
investigadores han llamado el etnocidio estadístico con los
indígenas que es una forma también de violar los derechos
humanos de los indígenas, negar su existencia. Yo he visto
documentos y he leído documentos, y ustedes también sin
duda, de representantes de nuestros díacos países ante
Naciones Unidas o que responden a cuestionarios del INI o
que hacen declaraciones públicas y que dicen -- no, en este
país no hay indígenas, aquí todos somos..., y entonces aquí
vienen mexicanos, argentinos, etc., etc., como si ser
indígena pudiera no ser también ciudadano de un país, pero
eso demuestra la visión que las élites tienen de lo que es
el ser nacional de un país es negar la existencia de los
indígenas. Entonces tenemos primero este problema de la
negación y la marginalización de las culturas indígenas, de
la existencia de los pueblos indígenas dentro de nuestro
concepto de Estado y Nación. Esto está cambiando en los
últimos años, felizmente yo digo, porque creo que la
contribución de todos los pueblos, de todas las culturas a
una sociedad y a un mundo pluriétnicos, plurí -- y
multiculturales es sumamente importante y se no derechos

numerosas lenguas que tienen tanto el mismo nombre como el de su cultura, en la medida en que tienen vivas, intensas, propias culturas, en lenguas, sin embargo, diferentes entre ellas, su identidad propia.

En los últimos años esto está cambiando en parte porque la creciente militancia de las organizaciones indígenas en el continente, sus manifestaciones, sus congresos, sus convocatorias, su presencia pública y su presencia política y secundario porque dentro de las idiosincrasias oficiales del Estado y de las organizaciones internacionales ha habido también un cambio con respecto a la percepción de la existencia de las culturas indígenas y la percepción de la contribución de las culturas indígenas al conjunto de las sociedades nacionales y del continente. Hasta este momento y en parte el hecho de que en un curso como éste del Instituto Interamericano de Derechos Humanos se tome como tema central los derechos humanos de los pueblos indígenas como uno de los temas centrales, que es también una respuesta a esta realidad que no se puede negar. Hasta plantear una serie de problemas, tanto los Estados, tanto las técnicas, para los intelectuales y demás que en primer lugar para los propios indígenas. Cuando se dice que los pueblos indígenas son una parte viva, vital y vibrante de las sociedades latinoamericanas, de quien estamos hablando, quienes son los pueblos indígenas, como se definen, como se identifican, en dónde están y, más que nada, qué son.

identificadas, clasificadas porque vivimos en una época de ciencia racional en que todo tiene que ser clasificado. Los seres humanos somos nada más algo cuando se nos clasifica y se nos pone en un orden, hombres, mujeres, altos, bajos, según profesión, según edad, etc., etc., bueno también desde el punto de vista cultural, étnico también se puede clasificar a la humanidad para fines de política, para fines de políticas educativas, para fines legales, jurídicos, en fin a lo mejor no nos guste esta manía de clasificación de los seres humanos pero así es.

Cuando ustedes llenaron un formulario de solicitud para asistir a este curso pues seguramente les hicieron una serie de preguntas para clasificar tantos nombres, tantas mujeres, tantos con educación universitaria, tantos funcionarios gubernamentales, tantos miembros de ONGs, todo es una cosa clasificatoria. Cuando hablamos de pueblos indígenas y sus derechos humanos, bueno de quienes estamos hablando, pues la cosa no es tan fácil como pudiera aparecer, no es tan fácil porque son criterios diversos los que se han usado y valdría la pena recordarlos. todavía hace pocas años, pero desde luego en el siglo pasado y a principios del presente siglo se hablaba mucho de razas -- la humanidad dividida en razas en donde se decía ahí, los indígenas, la raza indígena y nativos todavía de los años 30s, 40s de este siglo el problema racial en las Américas, entonces hay algunas razas ahí, conjunción biológica, pues son blancas otras son

mejor, hay unos que se llaman indios o indigenas. bueno esta clasificación no tiene sentido, pero no tiene ninguna base científica, las razas humanas no existen, tómenlo de boca de un antropólogo -- no hay razas humanas, es una invención social y, lo malo de usar el concepto raza es que daña el origen al racismo y ese si existe, las razas no existen pero el racismo ese si existe y, esa es una de las grandes tragedias de la humanidad, el racismo, la ideología que establece que unos grupos humanos son superiores que otros por sus supuestas características biológicas o raciales y ese racismo ha hecho mucho daño, ha conducido a guerras, ha conducido a masacres, ha conducido a genocidios, ha conducido al holocausto en Europa y se sigue manejando hoy en dia. Al contrario, está resurgiendo de nuevo en Europa Occidental y en Europa Oriental por ejemplo, el racismo está resurgiendo. Bueno en América Latina y lo sabemos muy bien aunque se ha tratado de negar, si también hay racismo aunque muchas veces se dice que en América Latina somos todos iguales, formalmente ante la ley -- en América Latina no hay racismo -- sabemos que si, solo hay que preguntarles a los indígenas, sólo hay que preguntarles a los descendientes de los esclavos africanos si hay o no hay racismo, incluso los países más democráticos, México, Costa Rica, Venezuela, en todas partes hay racismo pero no hay razas, hay seres humanos diversos, todos somos distintos, algunos tenemos algo en común, otra cosa en común, tenemos pues un conjunto de genes, todos tenemos

genéticos, tienen los biólogos que trabajan más de lo que tienen
toda clase de mestizos, sobre quienes no tiene genes tan
importantes para establecer la raza, nadie lo sabe ni los
biólogos, ni los antropólogos ni nadie. Entonces la
clasificación racial de los indígenas se hace como sigue, no
sirve, no funciona para nada porque además desde la
conquista ha habido tres años de mestizaje, de cruceamiento
biológico entre indigenas de todas partes y los habitantes
originales de este continente y entonces clasificar a
los indígenas tienen qué genes y donde están es una tarea que no
tienen ningún sentido. Entonces el criterio racial
biológico para definir a los indígenas y los no indígenas es
desnecesario.

Otro criterio es de tipo administrativo o legal y este si se
usa con bastante frecuencia, si se usa, es decir algunas
autoridades gubernamentales o administrativas usando bien sabe
qué criterios dice - Los indígenas son estas personas y se
hace una ley, se hace un decreto, se establece un instituto
que se supone que se ocupa de los problemas de los indígenas
y entonces las que reciben tratamiento de cierto tipo o
viven en reservas o en resguardos o bien bajo la
administración de instituto indigenista o algo así, esas son
los indígenas y las que no reciben ese tratamiento están
son los indígenas, entonces es una cuestión administrativa,
la memoria de mestizos indígenas utiliza ese criterio.
criterio por sistema muy bien me han contado que en las

llevan muy lejos porque a su vez presentan una parte de tristeza. Por qué se administra o no se administra el otro programa en favor de ciertas son las pueblos indígenas que no se detiene esto. Entonces hay que ir un poco más allá pregunta y la pregunta es más bien los criterios que nos utilizan con mayor frecuencia son los criterios extractivamente culturales-sociales y así hay muchas entidades que han hecho los orientaciones sociales, que parten dentro de las organizaciones internacionales como la OIT, como la Organización de Naciones Unidas para determinar a grupos indígenas o no indígenas, pueblos indígenas. Las premias organizaciones indígenas han contribuido en los últimos 5, 10 años a un esfuerzo de identificación de quienes van a ser considerados como indígenas en el contexto latinoamericano: descendientes de los primeros pobladores, incorporados en situación de subordinación al sistema nacional y al sistema económico, participantes en una vida de comunidad o colectividad con ciertas tradiciones y con ciertas prácticas sociales que todavía viven y que funcionan y que determinan quienes forman parte y quienes no forman parte de ese conjunto respectivo. Debe mencionarse que los habitantes de una cierta lengua, hoy nombrada de más de 400 lenguas indígenas que se hablan todavía hoy en día en el continente, quienes aprenden una lengua indígena en el seno materno, en el seno de la familia para quienes la lengua indígena es una lengua materna, podríamos decir que pueden ser considerados como indígenas, pero de momento en cambio

En 1991, cuando hay 8000000 personas viviendo en el extranjero en Paraguay que todo el mundo lo habla y sin embargo no es de su mundo en Paraguay se considera como cultura de población. En parte hay grupos indígenas como los mawes en el norte de México, los guambis en Panamá y otros que han prácticamente perdido el uso de su lengua y que sin embargo por otras características son considerados como miembros de sociedades indígenas. Los niegan a los no indígenas, los niegan a las iglesias y los niegan desde luego a los antropólogos y a los universitarios el derecho de decidir o de decir cuien es y cuien no es indígena sino reclama para si mismos el derecho de auto-identificación. Es un derecho que yo comparto es un derecho humano que todo ser humano tiene de decidir como identificarse. Si alguien quiere identificarse como indígena debe tener el derecho de hacerlo si alguien no quiere identificarse como tal debe tener el derecho de no hacerlo pero esto plantea desde luego otros problemas porque no sólo es la subjetividad lo importante, es también como dice neste un momento la participación en la vida cotidiana, la identidad con el grupo. Yo como no indígena urbano la intelectual universitario no pienso yo con un muchacho indígena como Chino Avilá y decirle al compañero que yo soy Chino, scéptico porque me identifico con los chinos para decir bueno muy bien, qué bueno, bienvenido compañero pero para ser uno hay que ser algo más que la subjetividad. En fin estos problemas son muy complejos. Los tristes tristes tienen que ver con la violencia de la violación de los derechos humanos

en nuestro continente pero no con problemas radicales. Por ejemplo ahora que la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, el propio Instituto Interamericano, lo siga, indieno digamos exactamente cuantos indios hay en América Latina. -- Nadie lo sabe, nadie lo sabe porque no se pregunta como separar así como si fueran trioleos y arance de arroz o moros y cristianos, uno al otro no tienen absolutamente nada. Es muy circunstancial, depende de una comprensión de fenómenos políticos, económicos, culturales, jurídicos y demás, en cuando entiendes pero no es el más importante. Entonces ese problema hay que tomarlo en consideración cuando se habla de cuestiones de derechos humanos hablando en cuanto derechos humanos de los pueblos indígenas.

Ahora los derechos humanos violados de los pueblos indígenas son numerosos. No voy a hacer la lista, la retengo en la denuncia, no hay tiempo de que derechos humanos estén siendo violados, pero tienen que ver fundamentalmente en primer lugar y creo que esto es muy importante reconocerlo, con el problema de la tierra dentro de las estructuras agrarias de nuestro continente y con el problema de los recursos naturales y del territorio. Estos son derechos básicos de la colectividad indígena en cualquier parte, el derecho a su propio territorio, el derecho a la tierra, el derecho a la utilización de los recursos fundamentales para la sobrevivencia del grupo. Entonces se puede hablar igualmente de

un derecho de supervivencia que es un derecho fundamental que tiene todo ser humano que sea individual o que sea una persona jurídica de tipo colectiva. De esto podríamos hablar mucho. Les voy a remitir algunas publicaciones sobre estas cosas, creo que aparecen en el manual del curso básico que ustedes recibieron, aparecen en un libro que publicó el Instituto sobre derecho indígena y derechos humanos y otras muchas, muchos estudios que se han hecho sobre la tierra de los pueblos indígenas. Ahí lo importante es que si hoy se plantea la tierra y el territorio, el derecho a la tierra, el derecho al territorio, el derecho a los recursos como un derecho humano fundamental de los indígenas en América Latina es que ahí hubo la mayor parte de las violaciones, es que hubo los despojos históricos de los territorios indígenas, de las comunidades, de sus tierras y por eso el Consejo Mundial de Pueblos Indígenas que fue precidido aquí por nuestro amigo José Carlos Morales en su primera época, declaró desde el principio como yo han hecho otras instituciones y organismos indígenas que el derecho a la tierra es un derecho sagrado de los pueblos indígenas, que un indígena sin tierra es un indio muerto porque la relación con la tierra es fundamental, es algo que nosotros que vivimos en las ciudades hemos olvidado, la importancia con la tierra, la visión geocéntrica del mundo y por eso estamos destruyendo la tierra y al destruir la tierra con la contaminación, con la deforestación, con la erosión, etc., etc., estamos destruyendo a culturas y a seres humanos y a

pueblos enteros. Y ese problema se plantea claramente en el Amazonas. En el Amazonas ha habido en la cuenca amazónica, sobre todo en el Brasil pero también en los Estados circunvecinos, ha habido una conjunción de la lucha por los derechos humanos de los pueblos indígenas que hay en esa cuenca y la lucha por la conservación del medio ambiente y la no destrucción del medio ambiente que como sabemos ya va muy avanzada. Es decir, las preocupaciones ecológicas siguen mano en mano con las preocupaciones por los derechos humanos y quienes luchan por los derechos humanos en la cuenca del Amazonas no sólo luchan contra el etnocidio también luchan contra el ecocidio -- la muerte y la destrucción de nuestro hábitat como seres humanos. Este es un aspecto muy importante en el día de hoy, en la lucha por los derechos humanos indígenas, su vinculación con la lucha por la defensa del medio ambiente y no sólo se da en el Amazonas, el Amazonas es tal vez el lugar más conocido porque se le ha dado más publicidad pero hay en todas partes.

Junto con todo esto se presenta el problema de la identidad cultural de los pueblos. Ya hablé hace unos momentos de la visión elitista en América Latina, del modelo del Estado nación que excluye a los indígenas como si la identidad nacional de nuestros países es una identidad no indígena. En cambio los pueblos indígenas están luchando por su propia identidad, por sus propias lenguas, por el respeto a sus

cultura), por la conservación de sus costumbres. A esto esto no significa oponerse al progreso, oponerse a la modernización, oponerse al desarrollo económico, oponerse a la introducción de tecnología ya que estamos hablando de lo mismo, de una globalización económica que hay que modernizarse para sobrevivir -- es cierto, hoy mundo tiene una modernización que sobrevivir pero modernizarse no significa perder la identidad cultural propia que es la que le da sentido a la vida a un ser humano en colectividad y ahí tenemos ejemplos de países como los asiáticos Japón en primer lugar, que han sabido modernizarse muy rápidamente y lo hacen bien tecnológicamente y que sin embargo mantienen una fuerte identidad cultural propia, claro que son situaciones muy especiales las de Japón, el Estado nacional desde tiempos tiene su base. En otras partes es más difícil, siempre sabemos muy bien que la modernización va al principio trae consigo si imponen un modelo a nadar en materia de identidad cultural y no sólo los pueblos indígenas, también nosotras perdemos algo, así vez quedamos bien con la modernización pero también perdemos algo y eso es algo que se discute mucho en los países de nacionalismo cultural, todo eso a nivel de nuestras sociedades en general pero en particular los pueblos indígenas hablan hoy de la importancia que, para las propias comunidades tienen la identidad cultural y el uso de la lanza de su cultura, actuar estuvieron por interesar la cultura en general, para optimizar las tensiones indígenas con los demás grupos

impidiendo que las autoridades preparan y representen maestros en educación bilingüe, introduciendo currículos interculturales que den no sólo a las propias comunidades indígenas la posibilidad de conocer y desarrollar su propia cultura sino que教育en a la sociedad dominante sobre la importancia de estas culturas profundas y auténticas del nuestro continente como parte de la cultura nacional y de la cultura regional. Cuántas veces cuando hay un congreso latinoamericano de cultura se habla de culturas indígenas, muy pocas veces, se palega el trío, el arte indígena, los intelectuales y artistas de los centros urbanos, los indígenas nacen artesanas. La lengua es la misma, española, los indígenas hablan dialectos, es una forma de vivir derechos culturales, es una forma de vivir dentro de derechos humanos, necesaria identidad, reciente respeto por parte de las culturas ante porque son culturas subordinadas, porque son culturas subalternas, porque son culturas no dominantes, entiendo lo mucha por los derechos humanos implica también los derechos culturales, los derechos colectivos, esto es, se refiere desde luego también a otros aspectos de la vida, de la comunidad a la creación social, interna, propia de las milicias y milles de comunidades indígenas que existen en nuestro continente y se refieren particularmente a algo que no se mencionó aún porque no me tradicé en este momento que se ha mencionado que es el derecho colectivo cultural, el derecho a las lenguas, que es un derecho que responde a la diversidad lingüística que existe en el continente, el respeto a las lenguas, que es un derecho que responde a la diversidad cultural que existe en el continente.

Aunque en nuestros países generalmente se ha querido implementar la idea de que el derecho positivo, al principio positivo establecer, es que está en la ley, en los artículos en las leyes aprobadas por los organismos constituyentes, por tanto y el derecho consuetudinario se reduce a lo que son costumbres, tradiciones pero que no es la ley, pero para los pueblos indígenas esa es la ley, esa es la única forma de decir respecto a la cual se ordenan las relaciones entre las etnias, es la que determina el orden público interno de la comunidad, la que tipifica los delitos, la que impone las sanciones, la que maneja o reglamenta los conflictos internos, en fin la ley consuetudinaria sume pero no excepta o que se tome costumbre jurídica como se mantiene la parte vital y viva de la identidad de un pueblo, si no reconocimiento de este derecho consuetudinario por parte de la ley oficial y positiva o sea por parte de los organismos administradores y repressivos del Estado, que constituye a nuestro juicio una violación de los derechos humanos y una de las formas de muerte que tienen las organizaciones indígenas hoy día es precisamente el reconocimiento de su propio derecho consuetudinario dentro del conjunto jurídico de la nación es decir aprobar en su plenariismo legal dentro de nuestras naciones como parte de la defensa de los derechos humanos. Si no reconocimiento de este derecho consuetudinario muchas veces cometen violaciones de los derechos humanos, tratan de ignorar o negar o tratar de minimizar o disminuir el valor de las tradiciones y costumbres de los pueblos

son representantes en la Federación de los Estados Unidos, se considera que el delito que se comete en el interior de un país, no tiene por efecto el daño de las autoridades, es lo que hoy día el gran problema del narcotráfico. En las Américas es una práctica muy antigua, desde hace miles de años, y de repente es un delito internacional porque se ha visto que las autoridades consumen heroína y cocaína y que no se puede ver eso con el uso tradicional que se da en las comunidades campesinas de los Andes de las culturas de vida, está un problema ahí de conciencia de uso tradicional dentro de un sistema jurídico específico. Claro que todo esto es un problema también a las organizaciones internacionales que sostienen el derecho de autodeterminación. Si tenemos la autodeterminación se hay en esa una manera de las organizaciones internacionales América Latina y en general en América Latina somos en el resto del mundo, hay más de 150 reuniones de la Comisión de Derechos Humanos de Naciones Unidas que se reúne precisamente en estos días cada año en Ginebra a la que asisten cada vez más, el último año casi fueron 400 representantes de organismos indígenas de todo el mundo que dicen en su contra los pueblos indígenas cuando el reconocimiento de nuestro derecho a la autodeterminación de los pueblos, derecho consagrado en las Normas Internacionales, implica sobre todo que el respeto incluya la estructura y la cultura indígena misma, porque es muy importante que el respeto a la cultura indígena sea respeto a la cultura indígena, que es la cultura de la tierra.

el derecho a la autodeterminación sólo para los Estados territoriales aunque dice que todos los pueblos tienen derecho a la autodeterminación eso lo dice el Artículo 1 de los Pactos, pues no todos los pueblos efectivamente pueden ejercer ese derecho porque siempre habrá alguien que se los niegue y entonces es un problema de cuén tiene el poder político y los pueblos que han luchado obtener y ejercer ese derecho de autodeterminación han tenido que luchar por ello y muchas veces con grandes sacrificios.

En estos días está visitando aquí América Latina Nelson Mandela, vean África, el pueblo mayoritario negro africano de África del Sur viene luchando desde hace decenas de años por el derecho a la autodeterminación -- todavía no lo ha conquistado. Es la gran mayoría y que el sistema internacional prácticamente lo apoya totalmente contra el sistema de apartheid. Miren lo que les pasó durante la guerra del Golfo a los curdos de Iraq, un pueblo de más o menos 30 millones de habitantes, en Siria, Iraq y Turquía fundamentalmente aunque hay unos cuantos en Irán a quienes se les ha negado por más de 70 años el derecho a la libre determinación. Los pueblos indígenas de América reclaman para si el Derecho a la libre determinación. ¿Qué significa ese derecho, qué implicaciones políticas jurídicas tiene, Quiénes son los pueblos, cómo identificarse a los pueblos que tienen ese derecho a la libre determinación, reconocerlos internacionalmente, etc. Aquí viene de la reunión de los Estados

que se están tratando en el congreso al respecto de las
nuevas leyes aún también a nivel interamericano. Tampoco
en las organizaciones que hay en la región existe una
definitivamente está en proceso un proyecto de desarrollo de
derechos de los pueblos indígenas para el año 2000 para el
tratamiento de los pueblos indígenas en la Corte Inter-
americana de Justicia que probablemente trate
ser aprobado por la Asamblea General de la OEA, tal vez en
el año 2000 antes de la Asamblea Interamericana que se
comenzará por decisión de la Asamblea de la OEA a sesionar
para determinar las competencias de las diferentes autoridades
sobre la base de que centro del marco de la OEA se proponga
tener a algún tiempo de instrumento jurídico que proteja
los derechos de los pueblos indígenas independientemente
de tener otras oficinas en las que ya existan competencias o
comisión interamericana. Es importante interamericano, las
organizaciones indígenas, esto es, las esperanzas que tienen
diferentes en el mundo, tienen otras metas que tienen
con la tendencia universal que se está dando en estos
momentos. Mientras tanto se den otras también en el
continente algunas cambios legislativos muy importantes que
todavía en los últimos años no existían. La nueva
constitución brasileña incluye por primera vez, si me recuerdo, fue adoptada en el 88, incluye por primera vez un
estatuto específico sobre los pueblos indígenas, que es lo
que se está tratando de aprobar definitivamente en el congre-
so. Los pueblos indígenas tienen una serie de derechos que
no tienen en la Constitución, que no tienen en la Constitución

misquitos, sumos, tamales y otros miembros de la etnia
atlántica. Otros cambios legislativos, la Constitución de
Guatemala por ejemplo incluye una referencia en Artículo 14
los pueblos indígenas. Creo que Colombia acaba de aprobar
la Constitución, no la he visto todavía, pero sé que en la
Constituyente colombiana participaron los indígenas
colombianos por primera vez para discutir sobre cambios,
imaginó que en la nueva Constitución colombia habrá de
derechos indígenas. En México no ha participado en los
últimos meses en discusiones que conducirían a la revisión
de la Constitución para reconocimiento de derechos de los
pueblos indígenas. México es el país que tiene el mayor
número de indígenas en América Latina, 12 millones o 15
millones, las estadísticas varían mucho y aunque tienen una
larga tradición de reconocimiento a las etnias basadas en
los pueblos indígenas y una política indigenista muy
criticada a la vez pero es una tradición de la que el Estado
mexicano siempre se ha engullido, curiosamente no habla
una sola ley, ni un reglamento ni una mención en la
Constitución de que en México existen pueblos indígenas y
esto está cambiando. Todo esto conduce hacia el terreno de
la autodeterminación o no queda por verse. Todo esto es un
edificio que está apenas construyéndose actualmente en
América Latina como en el sistema interamericano en el
sistema internacional ya mencioné la OEA, ya mencioné la
OMPA, en la OIMP hay una especie de organismo similar, entre los países que
están convencidos que tienen derechos indígenas.

aproximación. La otra parte es el trato que se hace a la cultura popular. Los que defendemos las ideas indigenistas y trato que se hace a la cultura popular, tenemos que ser conscientes de que en el campo de las ideas predominantes de hoy día se dice que el campesino es un occidente que viene de la cultura popular. Yo diría que esto es un error. Los errores han sido cometidos en el campo de las ideas. Por ejemplo, yo diría que hace dos años se apoyó un nuevo clima social en el Perú. En la oficina que sostuve en vísperas de las elecciones, el Sr. Pérez Vélez recordó con las ideas de las que nacieron como se hablaba pero que también muchas organizaciones indigenistas están totalmente satisfechas porque respondió al clima social que responde totalmente a las demandas de las comunidades indígenas.

En términos generales podemos decir que el respeto a los derechos humanos de los pueblos indígenas puede resumirse en tres niveles fundamentalmente. El primero, es el articulado teórico vicerrector de las universidades universitarias, de los derechos humanos individuales que existen actualmente en la Organización de Naciones Unidas y en las normas internacionales de Derechos Humanos. Es un tema muy importante. Muchas normas que se han establecido son esenciales para las comunidades y pueblos indígenas. Los derechos universales son muy pero muy importante porque cumplir el principio de no discriminación es una de las bases fundamentales de la historia de nuestro país. Los indígenas han sido una minoría étnica que ha sido discriminada. Los que tienen que cumplir el principio de no discriminación son los que tienen que cumplir con el principio de igualdad entre los pueblos indígenas y las demás comunidades.

la eficacia y la extensión efectiva de los derechos individuales no es suficiente porque la vigencia de los derechos humanos de los pueblos indígenas no depende sólo de la vigencia de los derechos individuales y por eso tenemos que ir a un segundo nivel que complementa el primer nivel que es el de los derechos colectivos, los derechos culturales, los derechos sociales pero colectivos, de los grupos de las comunidades y así hay, por lo menos en el sistema de Naciones Unidas una tradición muy vieja de protección a las minorías que seguramente ustedes conocen.

El Artículo 27 del Pacto Internacional de Derechos Civiles y Políticos es el único en todo ese gran constitucionalismo de derechos humanos a nivel internacional que habla de minorías, la protección que tienen las minorías lingüísticas, religiosas, étnicas que de alguna forma es la protección por parte del Estado y en Naciones Unidas se ha querido manejar durante algún tiempo la problemática de los derechos humanos de los pueblos indígenas en el marco de un régimen de protección a minorías como por ejemplo naciones que tampoco no tienen tiempo de entrar en detalle aquí. Los propios pueblos indígenas han rechazado eso y a mi juicio muy válidamente. Es decir, rechazan ser tratados como minorías de acuerdo con el sistema jurídico internacional porque niegan que dentro de las propias valises tienen que considerados como minorías por razones étnicas o culturales, políticas o económicas, entre otras. Porque si se considera que tienen que ser tratados como

que es el que efectivamente nos convierte en un país moderno, es el de reconocer las pautas a seguir en el manejo de las personas, las cuales tienen que ser tratadas con la misma dignidad que los derechos humanos. Los derechos de las personas, los derechos de las individualidades en general, no están sujetos a que el régimen de protección lo intente o no por el principio de protección individual de los derechos humanos, sino que el trato debe ser en los que se implementen en el debate político los derechos humanos.

Quisiera terminar diciendo que, más allá del debate y de las tracciones que hay que hacer con respecto a los derechos humanos tal como nuestros instrumentos jurídicos los han establecido a nivel nacional e internacional, de los que se trata realmente en América Latina es de retener nuestro concepto del Estado nación. Un tipo de nación, que tanto de Estado. Si no resolvemos ese tema latindemocráticamente, indígenas americanos, como habitantes de este continente americano tendrá 400 millones de habitantes en 2050, 300 millones viven en la extrema pobreza, la mayoría de ellos son indígenas. Si no resolvemos ese problema que tiene el presente histórico, que tipo de nación, que tipo de historia de nación, entonces todo lo demás sera simplemente irrelevantes, ciencias secundarias, importantes en su momento, pero que no resuelven el problema de fondo.